
香港足球發展 

意見書 

 

由於私務原因，本人未能出席立法會民政事務委員會討論香港足球發展的公聽會，

故以書面發表意見。本人以球迷身份發表意見。 

 

足球可以團結人民，凝聚人心。香港足球再度興盛，年輕人可多一個出路，更可

帶動球場管理，創傷治療，紀念品及球衣設計，球隊行政管理，教練等行業發展，

是有利內部消費的創意工業，改善香港產業單一情況，對香港百利而無一害。振

興香港足運，政府在政策上及財政上(振興階段)支持香港足球發展，符合公眾利

益，乃合理之舉。 

 

政府由 2015年至 2020年向足總提供最高二千五百萬元的有時限撥款以推行「五

年計劃」。金額不算低，但也不算很多。當然，要增加資助金額，香港足球總會

必須提供詳細計劃書，列明如何有效運用款項才可。 

 

振興香港足運已經講了二十多年，香港足球(指職業足球及香港隊)遇了什麼困難

及局限， 在過去十多二十年已經過廣泛討論，關心香港足運的人士都耳熟能詳。

但到今天，香港仍在振興香港足運，已知的困難及局限依然存在，困難重重。根

來問題在於社會沒有足夠認知，究竟有何因素去阻礙解決這些問題及局限，而過

去提出解決這些困難及局限的方法是否有錯或不足，也需要認真討論。舉行一次

半次公聽會，每人三分鐘(或更少)發言，無交流，無對話，只是門面功夫，完全

未能進入問題核心。 

 

「五年計劃」成效是有的，只是未能達到預期。的確，草根足球人口的確增加了，

尤其在女子足球方面。近年在私人贊助下，不少中小學有女子足球隊，參與足球。

足球人口增加，發現更多優秀球員機率大了。要吸引他們長大後投身職業足球，

健全的職業聯賽，是必須。香港的教育制度，也要配合，例如，研究可否重置職

業先修制度，令不善傳統讀書環境的青年人，可以有一技之長(足球)，有基本知

識，退役後可以進修，繼續從事足球教練或球隊行政工作。 

 

近年不少職業足球員退役後投身教練工作，雖然中亞洲足協「C」級及足總「D」

級教練人數未達指標，但不能忽視質素。球員退役後願意投身教練工作，將經驗

及技巧傳授給下一代，不單加快年青一輩成長，更可使延長球員的足球職業生涯。

他們只是轉換身份，仍從事足球活動，令他們生活有保障，吸引年輕人投身職業

足球，有正面幫助。所以，足總應鼓勵球員退役後投身教練或球隊行政工作。 

 

今天香港代表隊的表現，與十年前香港奪東亞運金牌時比較，在體能，技術，拚
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勁上有明顯進步。過去四年，香港可以主場迫和約旦，主場在卡塔爾身上取得兩

個入球，主力在陣時能與巴林打成平手，主場和黎巴嫩踢成均勢，當日若非香港

隊員半場前打少一人，最終結果如何也未知。今年世界盃外圍賽，對伊朗，伊拉

克時戰情不是一面倒，做到攻勢，足證香港足球的進步。 

 

然而，香港國際賽表現仍然不突出，世界排名沒有上升，反而退步。原因是其他

地方的足球水準進步速度，比香港更快，我們的進步速度不及人家。核心問題是

香港超級聯賽的對抗性不及亞洲一線國家聯賽，出外對強隊時跟不上人家比賽節

奏，速度，搶迫不及對手。現代足球講求壓迫性，速度，搶迫不及對手，已經被

對手控制。香港人看慣競爭性高的歐洲四大聯賽及歐聯，自然看不上香港本土賽

事。 

 

加強香港超級聯賽的對抗性，可增加可觀性及吸引力，有助吸引商業贊助。香港

超級聯賽的對抗性不足問題，已經講了超過十年，未能改善，訓練方式，教練知

識，場地等都是原因。政府可以在場地訓練上多作配合，令香港超級聯賽球隊可

增加訓練時數。香港球會及球員必須有衝出香港的決心，要有挑戰更強球會的意

志。 

 

場地問題。政府要將市民工餘康樂活動與職業足球分開處理，興建專門用於職業

足球比賽及訓練場地。政府可以推出政策，容許球會買地或租地，興建自己的訓

練埸地。 

 

政府足球場地租用制度，每節九十分鐘，完全與不合現實。足球比賽，上下半場

各四十五分鐘，中間有十五分鐘休息。為何不能改為六十分鐘一節，最多租用兩

節？政府部門有何難處及擔心，請提出。六十分鐘一節時數安排有助青少年訓練

安排。 

 

用作港超聯球隊主場的球場，不少落成超過二十至三十年，例如：香港仔運動場，

大埔運動場及深水渉運動場，設施不合現代標準。政府應該根據現今國際賽事標

準改建，草地球場大小，五千座位，燈光及其他配套設施要符合亞洲足協級別賽

事標準，配合足球發展，及社區需要。 

 

要解決資金問題，開放本地賽事合法賭博是值得深入研究，值得考慮。可以增加

投入感；同時可以考慮推行稅務寬減去鼓勵企業贊助體育活動(不限足球)，包括

賽事及贊助球會。如果擔心開放本地賽事合法賭博影響比賽公正性，可以將足球

博彩收益一個百份比，例如 5-8%(多少可以再研究)，資助香港足球發展。當然，

香港足球總會要再改革，引入有心人去思考改善方案，執行改革。 

 



歸根究底，香港政府，香港企業，香港人必須以香港本土利益為依歸，不單是香

港足球，香港的根本問題，深層次矛盾，才可妥善解決。 
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